

Winer, Sonia y Melfi, Lucas (2020). *Malvinas en la geopolítica del imperialismo. Complejo Industrial Militar británico y alianzas con Estados Unidos*, Prometeo: Buenos Aires. Páginas 101.

Por Paula Daniela Franco*

Recibida: 7/4/2021 – Aceptada: 17/9/2021

A mediados del año 2020, fue publicado y presentado el libro *Malvinas en la geopolítica del imperialismo* (2020) escrito por la Doctora en Ciencias Sociales (UBA) e Investigadora del CONICET, Sonia Winer y co-escrito por el Docente e Investigador, Lucas Melfi. El libro es el resultado de una profunda investigación que nace de la necesidad de estudiar geopolíticas, soberanía y la lucha contra el imperialismo británico desde hace años y se inscribe bajo la línea de investigación de Telma Luzzani, David Harvey, Rosana Guber, Flabián Nievas, Hector Timerman y Pablo Augusto Bonavena, entre otros.

Como proponen Winer y Melfi, la intención del escrito es contribuir a cubrir un área de vacancia en la literatura local sobre los orígenes y desarrollo del complejo industrial-militar británico. Es por ello que hacen hincapié sobre determinadas causalidades intrínsecas que explican cómo se gesta una carrera armamentística internacional o cómo se instituye un mercado globalizado agenciado por corporaciones y un proceso de industrialización que aún en el presente deviene signado por matrices extractivistas neocoloniales.

La relevancia en el estudio, abarca distintos temas a discutir en la agenda, como el rol que cumple el Estado, las políticas públicas implementadas,

* Licenciada y Profesora en Ciencias de la Comunicación. Maestranda en Teoría Política y Social en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires.



las disputas por la memoria del conflicto bélico de 1982 y la importancia de abordarlo desde una perspectiva en Derechos Humanos. Es por ello que se hace foco en el Complejo Industrial británico, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y sus alianzas con Estados Unidos para mantener el colonialismo en las Islas Malvinas y en el Atlántico Sur.

Los autores profundizan sobre por qué es necesario avanzar sobre este tema de relevancia actual. En los últimos años cambió la idea del Reino Unido en relación a la discusión sobre los derechos históricos y jurídicos. Es por ello que también se trabaja sobre la idea de autodeterminación de los pueblos, buscando subsanar que fue la capacidad misma de los pueblos lo que permitió que las colonias se hayan liberado.

El escrito se inaugura con el prólogo de Alicia Castro, ex embajadora del Reino Unido. En ese sentido, se destaca la geopolítica con un abordaje disciplinar en su necesidad de construir política en base a una observación más amplia. Otro aspecto que enriquece el libro, tiene que ver con su portada; la cual fue dibujada por el Premio Nobel de la Paz y profesor universitario, Adolfo Pérez Esquivel. Como referente, activista y militante defensor de la lucha por los Derechos Humanos y las prácticas no violencia, dota de un sentido aún más profundo las implicancias y la búsqueda del libro. Con la presencia de Pérez Esquivel se resalta la idea de generar estrategias de resistencia y desarticulación de las violencias. Como agregado al trabajo, se suma en el anexo, la carta que le escribió a David Cameron, en el año 2012.

El libro propone dos ejes de investigación: la geoeconomía y la geoestrategia. Se divide en dos grandes capítulos, subdivididos en diferentes categorías. En primer lugar se desarrollan apuntes para revisar la geopolítica en el presente como campo disciplinar¹. Allí se vuelcan tradiciones y

¹ Winer, S. y Melfi, L. (2020). *Malvinas en la geopolítica del imperialismo*. Complejo Industrial Militar británico y alianzas con Estados Unidos, Prometeo: Buenos Aires, p.29



se trabaja desde una mirada hacia el feminismo y se problematiza las tareas y desafíos pendientes.

En el segundo, en cambio, se hace foco sobre los orígenes y transnacionalización del Complejo Militar Industrial Británico como actor clave del imperialismo², en donde se vislumbra su origen, desarrollo y políticas argentinas para focalizar en la geoeconomía.

Los autores se preguntan de quiénes y cómo se consigue resistir, morigerar o revertir la violencia desplegada en el mundo militarizado de hoy en día. Teniendo en cuenta el impacto en la posibilidad de aprovechamiento de los recursos integrales de la zona; Latinoamérica se caracteriza por ser rica de recursos, bienes materiales, de biodiversidad, desigual, asimetría, etc. A su vez, el concepto de soberanía, resulta pertinente para comprender cómo funciona la geopolítica del Reino Unido y cómo se plantea este poder a la región Latinoamericana.

Resulta una investigación novedosa porque desde una mirada académica, produciendo conocimiento científico, se recuperan saberes de los movimientos sociales, actores y colectivos. Se plantea la importancia de pensar las Islas Malvinas, desde un enfoque multidisciplinario, teniendo en cuenta la geopolítica, el imperialismo y la soberanía nacional.

El libro permite generar debate, traer a discusión problemáticas que vienen siendo acarreadas desde el siglo pasado y aportar, desde una mirada respetuosa, profesional e involucrada la jerarquización del debate político en la Argentina. Gracias a los aportes de Winer y Melfi, es posible abrir interrogantes en perspectiva como sociedad para recuperar místicas patrióticas. En ese sentido, el escrito permite poner en cuestión la soberanía sobre las Islas pensando en su reconstrucción como parte del territorio nacional y continental habilitando a nuevas y profundas discusiones. Es

² *Ibid*, p. 39



decir, a buscar respuestas a preguntas planteadas sobre las Islas Malvinas, argentinas.

